

# Editoriales de la prensa local

09 de noviembre del 2020



## Llamado a la conciliación

#### YA BASTA DE INFAMIAS, PEDIRÁ

¡Hoy rompe el silencio! Cansado de tantas infamias desde 2007, este día, DAVID MONREAL ÁVILA, aspirante a la candidatura para gobernar de Zacatecas (por tercera ocasión), emitirá un mensaje político, a través de redes sociales. Hará un llamado a la unidad, a la conciliación y a la construcción de un gran proyecto para el Estado, pero pedirá un alto a la "guerra sucia" en su contra. Que vaya que hace falta a Zacatecas.

icho de otra manera, será un mensaje político en donde la unidad y la conciliación serán el centro de la temática en tiempos de pandemia. Se presupone pues, que dará a conocer el camino a seguir rumbo al 2021. No quita el dedo del renglón que encabece la alianza con MORENA y PT.

Ya trabaja en ese propósito.

DAVID MONREAL llamará a todos los sectores productivos a ser parte de ese gran proyecto político y de desarrollo económico que requiere el Estado, aunque insistirá en un alto a los ataques, de lo que ha calificado él mismo, como una nueva infamia. No creo que le vayan a hacer caso.

#### **LLAMADO A LOS SECTORES PRODUCTIVOS**

Este mensaje político de DAVID, ha trascendido, será dirigido a los sectores productivos, maestros, profesionistas, diferentes gremios, prestadores de servicio, universitarios, mujeres y jóvenes. Esto es, a Zacatecas en general para dejar atrás las infamias y concentrarse en las necesidades.

Que son muchas en este momento.

En otras palabras, el político de Fresnillo convocará a la construcción de un gran frente para sacar adelante a Zacatecas, sobre todo, ahora, que, en tiempo de pandemia y creciente inseguridad, las cosas se han salido de control. Seguro, también se dirigirá el gobernador ALEJANDRO TELLO.

Vaya reto que trae DAVID.

Con esto, se espera, que MONREAL ÁVILA rompa el silencio tras varios meses de ausencia. Su nueva narrativa, es que trae el respaldo del Gobierno de México de ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR. Pronto se verá si miente o no.

#### **AMIGO DEL PRESIDENTE**

Es evidente, que DAVID MONREAL ÁVILA, dentro de los argumentos que presentará es que es amigo del presidente y de que, ahora sí, a Zacatecas le irá bien. Es natural decir lo anterior, porque irá a una campaña de bastante desgaste.

A ver si pega su narrativa.

Aparentemente, sin -los impresentables en su equipo-, DAVID MONREAL se dirigirá a Zacatecas para convocar a la ciudadanía también a que participe en su proyecto, sin filias ni fobias.

Se ve complicado.
En resumen, hoy, a las Il horas, DAVID llamará a la unidad, a la conciliación, a la construcción de un gran proyecto político y desarrollo económico para de Zacatecas.

Habrá que estar atentos pues.



# RAYOS DE SOL Juan Castro

# Desperdicio de alimentos

ESTRATEGIAS.- En tiempos de crisis es inverosímil que teniendo los medios para paliar un problema se opte por empeorar la situación. El país se enfrenta a una cruda realidad debido a que la pandemia de Covid-19 golpeó desde mediados del año los mercados internacionales y, México tendrá que crear estrategias que minimicen estas consecuencias económicas.

**DESPERDICIO**. - Se calcula que cada año en México país el desperdicio de alimentos es de 20 millones de toneladas, equivalente a 25 mil millones de dólares. Con esta cantidad podrían comer al menos 7.01 millones de mexicanos que padecen hambre, de los 23 millones que sufren esta situación.

FAO. – De acuerdo con la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), en el mundo se pierden 14 por ciento de los alimentos antes de llegar a los anaqueles. Si se amplía el panorama se dará cuenta de que no sólo se pierde la comida, también los recursos naturales utilizados en su producción y se afecta más al cambio climático.

HAMBRE. - El hambre golpea a 690 millones de personas en el mundo y se prevé que para 2030 la cifra aumente a 840 millones. El desperdicio de alimentos es mayor en los países del Sur en desarrollo: 20,7 por ciento en Asia meridional y central, 14 por ciento en África subsahariana y 11,6 por ciento en América Latina y el Caribe, a diferencia del 5,8 por ciento en países más desarrollados como Australia y Nueva Zelandia. SIGNIFICADO.- De acuerdo con la FAO, hay que entender como desperdicio a la disminución en la cantidad o calidad de los alimentos como resultado de las decisiones y acciones de los minoristas, proveedores de servicios alimentarios, como los restaurantes, y los consumidores. Los alimentos que no llegan a consumirse implican desperdiciar recursos como la mano de obra, la tierra, el agua, el suelo y las semillas, transporte, almacenaje, y aumentar en vano las emisiones

de gases de efecto invernadero. **PÉRDIDAS.** - Las principales pérdidas afectan a raíces, tubérculos y cultivos oleaginosos (25 por ciento), frutas y hortalizas (22), productos cárnicos y de origen animal (12), y también cereales y legumbres (8,6 por ciento)

SOLUCIONES.- Hay soluciones que se deben poner en marcha para evitar que el hambre siga siendo de los principales problemas actuales. La FAO propone el uso de tecnologías para la gestión poscosecha, envasado de alimentos más apropiados, hábitos de consumo más adecuados, políticas gubernamentales destinadas a reducir el despilfarro de alimentos, y redistribuir los excedentes inocuos a personas necesitadas a través de bancos de alimentos.

**MÉXICO**. - De acuerdo con el Centro de Estudios para el Desarrollo Rural Sustentable y la Soberanía Alimentaria, el desperdicio de alimentos en México alcanza el 34.7 por ciento de lo que se produce, esto significa el 2.5 por ciento del valor de toda la producción o del Producto Interno Bruto (PIB). Las cifras son alarmantes: de la carne de cerdo asciende al 40 por ciento; pescado, 37 por ciento; res, 35 por ciento; pollo, 29 por ciento, y tortilla, 28 por ciento.

IMPACTO.- El impacto ambiental es de casi 37 toneladas de dióxido de carbono; un costo económico equivalente a 16 millones de vehículos, además del desgaste de agua y suelo. Es un alto costo para todos los sectores: social, económico y ambiental, por lo que se debe establecer una política de Estado, donde la ciudadanía participe para no seguir golpeando la economía y la salud.



# Crucial debate por más gobernadoras

**Tras la** histórica derrota de DONALD TRUMP en Estados Unidos y ante la evidente victoria de JOE BIDEN, más allá de legalismos, los hechos de los votos que se han contado y que ungen al nuevo Presidente e inquilino de la Casa Blanca, han de ser interpretados por el Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, como la necesaria recomposición de las relaciones con el vecino y que su nuevo gobierno vea a México como el vigoroso socio en el Tratado de Libre Comercio y que, aunque tenga otros datos electorales, ya debe reconocer al triunfador y asumirse como aliado político, comercial y estratégico.

Entre otros factores favorables para México, con la elección de Biden se han de fortalecer los lazos comerciales, revisar las políticas migrantes y cancelar las diferencias que impone el muro fronterizo; como también debe verse la lección política que ha significado el empoderamiento de la mujer en el caso de KAMALA HARRIS, la primera en llegar a la Vicepresidencia de E.U., una elección de imponente trascendencia para la incesante lucha de las mujeres en el mundo, por la equidad e igualdad de oportunidades.

Es a partir de este acontecimiento electoral protagonizado por KAMALA HARRIS, que en nuestro escenario político electoral, más se motiva el debate acerca de la paridad en las candidaturas a gubernaturas, para que de las 15 que se disputarán, 7 sean mujeres y 8 hombres, una reglamentación del Instituto Nacional Electoral, que de concretarse demostrará que nuestra democracia puede ser un comportamiento cotidiano y realmente compartido, un progresista e innovador modelo que más atraerá a ciudadanas y ciudadanos a una más responsable movilización por alcanzar gobiernos con la más amplia pluralidad y respetuosos de la diversidad social y de la paridad de género.

Por lo pronto, ya se ha generado una atmósfera de discusión, de análisis y debate. RICARDO MONREAL ha sido contundente frente a la aprobación de este criterio de equidad sobre las gubernaturas y advierte que no permitirán que el INE invada poderes, que no suplanta las funciones legislativas del Poder Legislativo; en consecuencia, LO-RENZO CÓRDOVA, el consejero presidente del INE, ha declarado que en la institución electoral no se legisla pero sí se adoptan medidas afirmativas que contribuyen a convertir en hechos el mandato constitucional de una contienda electoral en condiciones de equidad, certeza, transparencia y legalidad, porque con éstos criterios de paridad para las gubernaturas, se da un paso adelante para cumplir con la demanda social de paridad y equidad.

Los cargos unipersonales como las gubernaturas, no están excluidos de la paridad, y si no hay gobernadoras, es porque no postulan a las mujeres, sostiene CÓRDOVA VIANELLO. Al debate ya se incorporó la senadora GEO-VANNA BAÑUELOS y asegura que su bancada y el Partido del Trabajo respaldan el proyecto que ha lanzado el INE, para que sea garantizada la paridad total en todas las candidaturas a cargos de elección popular, "las mujeres tenemos derecho a votar y ser votadas," argumenta la zacatecana, ya precandidata del PT a gobernadora.

#### EN LA NUEVA VÍA POLÍTICA

Los Partidos Revolucionario Institucional, de la Revolución Democrática, Verde Ecologista de México, Encuentro Solidario, del Trabajo, Redes Sociales Progresistas y la Fuerza Social por México, están a favor de la propuesta ya aprobada por el Consejo General del Instituto Nacional Electoral y paradójicamente, las fuerzas políticas en los extremos, el Morena y PAN, se han pronunciado en contra y confiados en el recurso o controversia constitucional que RICARDO MONREAL interpondrá ante el Tribunal Electoral o la Suprema Corte de Justicia. Abierto el debate.



# Quién va

**Se acercan** los tiempos políticos y de acuerdo al escenario uno y casi único, en el actual presidente municipal SAÚL MONREAL ÁVILA se reelegirá, por lo tanto su suplente CARLOS CARRILLO AGUIRRE tomara el cargo por lo menos dos meses, quien será el responsable de darle seguimiento, de solucionar, de atender, pero sobre todo la responsabilidad más grande de un político, salir avante en el proyecto político del equipo.

Sin duda será una tarde muy complicada, difícil, por lo tanto esta en dudas, por lo menos en el círculo más cercano del Alcalde de que el suplente lo supla, pero quién llegará, es la gran pregunta que todavía no hay respuesta o bien jugársela con Carrillo Aguirre, quien es un hombre experimentado, ha participado en diversas responsabilidades, desde dirigente de partido, funcionario de primer nivel, segundo, hasta ser considerado un hombre de todas las confianzas.

#### **VA EN SERIO**

En lo que va de la administración son dos funcionarios que no cumplieron con la declaración patrimonial, el año pasado el jefe del departamento de alumbrado público, le costó su contrato, se rescindieron por no haber cumplido con dicha obligación.

Ahora en el jefe del departamento de licitaciones, a pesar de que fue notificado de acuerdo al reglamento y se le dio su garantía de audiencia pero a decir por el propio Contralor Municipal JOSÉ EDMUNDO GUERRERO, las pruebas que presento no tiene el peso para tumbar la resolución, pero habrá que espera para que una unidad investigadora y jurídica de la Contraloría, emita el resolutivo correspondiente.

Una vez que se emita el resolutivo, el Presidente Municipal tendrá la responsabilidad de hacerla valer, lo que es real es que el órgano de control interno va en serio, así como emprendió con las auditorías las unidades administrativas incluyendo a la delegación sindical.

#### SE SOLIDARIZAN

Los comerciantes del primer cuadro de la ciudad, se solidarizan con las medidas sanitarias que ha establecido el Comité Municipal de Salud, por lo menos es lo que expreso la empresaria HEIDY SOTO, quien se entrevistó con el Presidente Municipal SAÚL MONREAL ÁVILA.

Un grupo de comerciantes se reunieron y solicitaron audiencia con el alcalde quien los recibió y al final de la reunión, señalaron que respaldarían las decisiones, pero además solicitaron el apoyo para informar a la ciudadanía que respetaran las medidas, de esta manera se podría contener los contagios.

La intención del Comité de Salud y el presidente municipal es equilibrar la situación, no hacer cierres al cien por ciento, pero también que se respete las medidas sanitarias, el Alcalde insiste sobre la corresponsabilidad.

Los comerciantes del primer cuadro de la ciudad, se solidarizan con las medidas sanitarias que ha establecido el Comité Municipal de Salud



# Sergio Octavio Contreras

# Omnipresencia tecnológica

Somos la sociedad con mayores tecnologías de la comunicación en la historia humana. En ninguna otra época habían existido tantos dispositivos para informarnos e interactuar con los demás. La era actual se caracterizar por una opulencia de artefactos conectados en red que posibilitan acciones comunicativas.

omo señala Verón (2015) las prácticas sociales se transforman por el simple hecho de que existen medios. Estas prácticas se condicionan en cierta forma a una omnipresencia tecnológica constituida por viejos y nuevos medios. Hay un ecosistema tecnológico que se impone a nuestra realidad: teléfonos móviles, tabletas, computadoras, televisores inteligentes, videojuegos, drones, autos conectados a internet, etcétera.

La presencia de estos dispositivos en nuestra vida diaria tiende a comprimir los hechos, los acontecimientos cotidianos, pero también las ficciones. Esta "realidad" es fijada en superficies electrónicas sobre las cuales se distribuye las formas simbólicas en espacios públicos. Para los hermenéuticos de la comunicación el papel de los artefactos electrónicos en la sociedad contemporánea no se limita a la producción y reproducción de contenidos simbólicos, sino que tal representación constituye en su origen el principio de una "realidad mediatizada".

Debido al desarrollo de internet, las tecnologías de la comunicación han dejado de ser un simple medio para "difundir" formas simbólicas. Estas tecnologías omnipresentes devienen en algo que vivimos. Mientras que en la era de la televisión tradicional las audiencias jugaban un rol casi-pasivo, con las redes sociales digitales los usuarios tienen tanta libertad comunicativa que han convertido al emisor en el mensaje. Debido a la omnipresencia tecnológica las prácticas sociales a través de estos novedosos dispositivos se efectúan de forma no consciente. El contexto en el que vivimos es muy diferente al de hace 10 o 20 años

La pandemia ocasionada por el coronavirus erosionó aún más el viejo modelo vertical de la comunicación: pocos emisores para muchos receptores. Como escribí en este espacio a principios de marzo pasado, el confinamiento impuesto a la sociedad ahondaría las prácticas autoimpuestas por la omnipresencia tecnológica. Estos hábitos que ya se han convertido en un modelo hegemónico, se caracterizan por la comunicación de muchos con muchos. Producto de la crisis sanitaria, existe una mayor penetración en cuanto a disposición y conexión, pero también una mayor penetración de nuevas prácticas en espacios que no estaban tan digitalizados.



# José Ignacio Castro

# México y elecciones estadounidenses

Derivado de la cercanía geográfica e interrelación entre ambos países, México tiene algo incierto su futuro económico, social, gubernamental y político pues en parte dependemos de la gobernabilidad del presidente estadounidense en turno. De ahí la importancia de conocer su ideología e inteligencia emocional para construir nuevos esquemas de convivencia binacional.

esafortunadamente nuestro país es altamente dependiente de los Estados Unidos (EEUU) en materia económica pues es principal destino de nuestras exportaciones y nosotros de importaciones, ambas naciones somos significativos socios comerciales. Tenemos alta inversión extranjera directa (IED) de ese país. En asuntos de nuestra política interna históricamente los EEUU es muy injerencista invadiéndonos militarmente cientos de veces, incluso de mala manera se apropió de gran parte de nuestro territorio y actualmente tenemos

la mitad de entonces. Agreguemos que estadísticamente un segmento importante del ciudadano estadounidense considera que los mexicanos somos de menor categoría sociobiológica generando así pensamiento y acciones raciales y discriminatorias a nuestra gente, incluso apoyan levantar muros fronterizos. Entre las pugnas binacionales está la exigencia estadounidense de que México combata muy intensamente el narcotráfico y hasta nos evalúan de no cumplir con sus cifras, pero una vez que la droga está en territorio de EEUU ya no se sabe de arresto alguno a grandes capos estadounidenses, es muy conocido que en varias ciudades existen plazas públicas donde hay consumo de droga bajo vigilancia policial o ya se legalizó, ellos consumen y nosotros ponemos los muertos.

En procesos electorales estadounidenses sólo compite la derecha política pues ambos partidos, Republicano y Demócrata, tienen poca variante en cuanto a humanismo, pero no en finanzas, economía y militarismo internacionales. Ello a diferencia de México que tenemos amplia gama de partidos políticos y grupos de presión con ideología desde derecha a izquierda, complicando así nuestra construcción democrática según correlación de fuerzas en tiempo y circunstancia.

De lo anterior resulta indispensable que el Estado mexicano sea inteligente para construir acuerdos con el gobierno estadounidense a la par de hacerlo dentro con todos los actores de la política mexicana, sin descartar que políticos y empresarios de pensamiento conservador y extranjerizante también negociarán con el presidente de ese país.



# El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

# Pelean Ricardo y Geovanna por paridad de género

La senadora **Geovanna Bañuelos** está emocionada. La disposición del INE para que haya candidatas en siete de las 15 gubernaturas donde habrá elecciones le cayó como anillo al dedo. Y al senador **Ricardo Monreal** como un cubetazo de



RICARDO MONREAL senador.

exgobernador de Zacatecas está en contra de que se determinen candidaturas por equidad de género. Alega que los consejeros del INE están usurpando funciones del Congreso de la

agua fría. El

Unión. Ya sentenció que harán lo posible por impugnar y tumbar esa disposición del INE. En tanto, **Geovanna**, aferrada a que ya no cambien las reglas del juego, anunciaría hoy que los petistas van en la unidad y la respaldan. Pese a la pelea por el tema de paridad entre Ricardo y la senadora, anticipan que Morena, PT y Verde irán de la mano en el 2021.

#### La discusión

El tema de la equidad también le debe interesar al Todos Unidos Contra Morena (Tucom). Noemi Luna y los panistas; Arturo Ortiz, el diputado Juan Mendoza y Eleuterio Ramos, representando al PRD y Fito Bonilla con el presidente del PRI, Enrique Flores, comenzaron las mesas de trabajo para conformar la súperalianza. No se ha definido si será una alianza parcial o total. Solo se sabe que cada partido respetaría "el territorio" que el otro tiene. Se declararon en comisión permanente. Deberán ponerse de acuerdo a más tardar el 23 de diciembre si es que en verdad quieren formalizar la coalición.

#### Título apócrifo

Se supone que desde el 8 de octubre hubo un acuerdo, suscrito por el dirigente nacinal del PRD Chuy Zambrano, para que Néstor Adrián Morales Neri asumiera funciones de delegado político en Zacatecas. Pero por lo visto no llegó. Este perredista estaría más preocupado por la persecución que emprendió el gobierno de Barbosa en Puebla, contra políticos que supuestamente hicieron transas para sacar sus títulos universitarios. De ser así, Morales Neri no sería licenciado en Administración de Empresas. Así las cosas, Arturo Ortiz aprovechó para regresar al cascarón del PRD en Zacatecas.

#### Contralores rebeldes

La relación de los contralores municipa-

les con Paula Rey Ortiz, exsecretaria de la Función Pública, no era muy buena. Y con la actual secretaria Gaby Rodríguez es peor. No hay acercamientos entre la actual titular de la



acercamientos GABRIELA RODRÍGUEZ, entre la actual titular de la Función Pública

Función Pública con los contralores, quienes ya de plano andan haciendo planes y grilla por su lado. Más ahora que Edmundo Guerrero, de Fresnillo, habría hecho las paces con Paco Rivera, de Zacatecas, y Julio Nava, de Guadalupe.

#### No más excesos

En la pasada Legislatura había intenciones de algunos diputados de asignarse un bono de retiro de 750 mil pesos por cabeza. **Samuel Reveles** era presidente de la Comisión de Patrimonio y Finanzas, y tuvo que parar esas intenciones gandallas. Ahora, en la actual Legislatura, esperan que ese tipo de bonos tampoco se otorguen. Para eso está el Fondo de Retiro, que es suficiente para que los legisladores se den por bien servidos.

#### Por representación

El SUTSEMOP que comanda **Miguel Toribio** quiere tener una representación importante en la política. Para defender los intereses del gremio, han trazado un plan para ir colocando desde regidores hasta una diputación local para darle representatividad al sector, como lo hizo **Norma Castorena** con los trabajadores de la Secretaría de Salud.

#### Runrunazos

Por andar de comisionados y tener problemas para comprobar su chamba, hay varios grilleros magisteriales, ligados al SNTE, que todavía pelean por impugnar los créditos fiscales que les impuso el auditor Brito desde el sexenio pasado. Entre los observados están Miguel González Villegas, Martha Acosta Frías, Cuauhtémoc Quintero y Jesús Adrián Velázquez. \*\*\* Esta semana, deberá asistir entre el 20 y 30% de la burocracia de Gobierno del Estado. La alerta ante el Coronavirus está en naranja. \*\*\* Goyo Macías, alcalde de Mazapil, no solo es perseguido por el fiscal Murillo. Gaby Rodríguez, de la Función Pública, le sigue la pista por presuntos manejos chuecos en el fondo minero. A la presidencia le pidieron solventar las observaciones.

# **Imagen**

# El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | @luismedinalizal

# Hablando de mujeres

# y elecciones

Los lineamientos que obliga a los partidos políticos a nominar cuando menos a siete mujeres como candidatas a gobernar en 15 estados que renovarán Ejecutivo en el 2021, hará que haya inesperados desenlaces, y en algunos casos turbulencias. Dentro de todo, la medida permite vislumbrar que el sistema electoral mexicano, con todo y sus múltiples carencias, se orienta a erradicar, cuando menos en las formas, una de las grandes inequidades; la de géneros, contrastando con el primitivismo del sistema electoral norteamericano, cuyas bases provienen de los inicios de la independencia de ese país, en donde fueron los grandes propietarios de esclavos los que diseñaron las reglas para que el poder público se disputara entre oligarquías, tal como ahora lo vemos, a pesar de tanto "fan" fruto del influjo mediático

La lucha de las mujeres por acceder al voto y a cargos públicos tiene una larga historia, pues a pesar de que siempre han participado en las luchas de los pueblos, han padecido la cultura de la exclusión que domina al mundo y que reproducen incesantemente las grandes religiones.

En México la elección de Griselda Álvarez como gobernadora de Colima fue un ensayo exitoso, pero silenciado; en Zacatecas, el ímpetu participativo habrá de reconocer el papel de la pionera Aurora Navia Millán, quien fuera senadora de la República por nuestro estado en pleno monopolio político de los machos y desde luego, el hito político que significa el arribo a la presidencia municipal de Zacatecas de Belén Márquez, en la década de los 40 del siglo pasado.

#### Avance político, rezago social

A las mujeres les llegó mucho más tarde que a los hombres el acceso a la educación en general, y específicamente a la educación superior, donde ahora participan hasta con ventaja numérica en varios casos; sin embargo, persiste la desigualdad salarial entre hombres y mujeres con el mismo trabajo, la violencia doméstica, la cosificación del cuerpo femenino en la industria comunicacional, el reclutamiento forzoso para el negocio de la prostitución, el aborto clandestino con toda su carga de riesgos, la discriminación laboral por embarazo y entre otros muchos males, la horrenda dinámica social de feminicidios. En todos estos temas, la indefensión de la mujer es propia de un país salvajemente macho.

En donde sí se advierta un enorme progreso de las mujeres en sus derechos políticos, el discurso político machista no tendrá éxito, ante un electorado integrado mayoritariamente por ellas.

Un actor político acusado de misógino resentirá más el daño en su imagen, que uno acusado de ladrón.

Las reformas legales orientadas a afianzar el rol de las mujeres en la vida de México les brindan ventajas procesales contundentes, como el principio que les otorga la "Presunción de veracidad" en sus querellas; sin embargo, el progreso de las mujeres en cargos políticos no se ha traducido en avances de la situación de las

mujeres en general, especialmente de las pobres y las indígenas.

La razón del rezago de la agenda social de las mujeres es muy sencilla, ellas constituyen un universo político diferenciado, con valores inclusive opuestos en muchos temas respecto a su situación social. Basta repasar los votos femeninos en las cámaras para registrar posturas irreconciliables en cuanto al aborto, las pensiones alimenticias, los programas sociales, la cuestión salarial, el régimen de salud, la gratuidad de la educación, el laicismo, entre otros.

#### En el honor no importa el sexo

El desempeño de las mujeres en la vida pública es igualmente diferenciado. La historia registra brillantes desempeños al lado de testimonios de ineptitud flagrante, de ejercicios éticamente intachables y otros plagados de corrupción, inclusive a mujeres con idéntico discurso feminista encarnando lo opuesto; una Rosario Robles dando cuentas de su desastroso (hasta para ella) empoderamiento y una Claudia Sheinbaum en la privilegiada espera al cargo mayor de la República por méritos propios.

La disposición del INE trastoca planes y modifica dinámicas, México se adentra en "la mitad en todo" de ambos géneros en la institucionalidad pública. Será para bien y abrirá paso a una sociedad más igualitaria, aunque en lo inmediato habrá desacomodos y reacomodos. Cada partido o coalición escogerá a los estados en donde cumplirá la cuota de candidatas mujeres de cuando menos siete, las direcciones nacionales modificarán su escala de prioridades electorales en función de sus posibilidades de victoria y del peso de la entidad en el conjunto.

Para la población de cada estado, el dilema no solo será entre candidatos hombres o mujeres. La oferta electoral será mixta. La ciudadanía tendrá la opción de elegir a quien lucha contra la corrupción e ineptitud en lo local o favorecer con su voto a quien encarna más de lo mismo.

PERSPECTIVAS

# El salto hacia atrás se vuelve realidad

Luis Enrique Mercado\*



n aquel octubre, cuando llegó el primer cambio de horario ya con Andrés Manuel López Obrador como presidente de la República, se decía que el reloj no se atrasaría una hora, sino cuarenta años.

Y así, aquello que fue medio en broma y medio en serio se está viendo plasmado en la realidad; hoy por hoy, los indicadores económicos y sociales de México están igual que como hace años, en algunos casos, una década o más.

Se dirá que no es culpa del actual gobierno, sino de la pandemia.

La verdad es que una buena parte sí es culpa de este gobierno, porque, así como en el caso de la salud, el primer mandatario no reconoce que es grave y asegura que la sola fuerza del pueblo la

vencerá. En lo económico se ha negado a estructurar un programa para que el impacto sea menor, con la filosofía de que "no nos interesa la IP sino las empresas públicas" o con aquella de que "este gobierno no rescatará empresas".

El costo económico y social de esa filosofía es pavoroso.

Con la caída acumulada hasta el tercer trimestre de este año, la economía mexicana es del tamaño que tenía en 2016.

La inversión fija bruta, con datos hasta agosto del 2020, es equivalente al que se observaba en febrero del 2006.

El consumo privado interno, también con cifras a agosto del 2020 apenas es similar al de marzo del 2014.

Con los alrededor de 7 millones de mexicanos que han caído en pobreza extrema en este gobierno, el número de pobres extremos es el mismo que había alrededor del 2006.

El Sistema de Indicadores Cíclicos dicen que la economía mexicana está en niveles no vistos cuando menos desde 1982, pero que se está recuperando y cerrando la brecha respecto a como estaba en 2009.

Las ventas de automóviles regresaron al nivel que tenían en enero del 2013.

Los indicadores de todos los sectores están, cuando menos abajo del 2019, excepción hecha de las exportaciones que recuperaron el nivel que traían el año pasado.

Si pensamos que la economía mexicana no volverá a ver cifras positivas en lo que resta del sexenio es posible afirmar que cuando termine este sexenio, habremos regresado cuando menos una década y que será la crisis más prolongada que se haya vivido en México desde la Revolución Mexicana.

Es verdad que las crisis de los 70, 80 y 90 en México provocaron pobreza y atraso, pero en cada sexenio que se siguió se adoptaron estrategias, unas más exitosas que otras, para retomar el camino. Los datos son claros en ese sentido.

Desde 1980 el crecimiento promedio trimestral de México fue de 0.53%, lo que dio un crecimiento promedio anualizado de 2.12.

En este sexenio se acumularon cinco trimestres con cifras negativas, tendencia que apenas se rompió con el rebote del tercer trimestre de este año.

Por donde se vea, aquella broma de que no habrá que regresar el reloj una hora sino varios años se está volviendo realidad.

Cuando este sexenio termine no seremos el México que debemos ser en 2024, sino el que fuimos una o dos décadas atrás.

\*Twitter: @jerezano52

ras casi una semana de tensión en nuestro vecino del norte debido a lo apretado de los resultados de su elección presidencial, por fin parece que hubo "humo blanco" y los electores norteamericanos decidieron por la alternancia para el puesto del -todavía-"hombre mas poderoso del mundo".

Este proceso fue seguido con singular interés por muchos mexicanos, entre los que nos encontramos desde simples curiosos, hasta verdaderos expertos en economía y política. Pero me doy cuenta de que en muchos ha predominado la ignorancia con respecto a la ideología, sobre la cual se sustentan unas y otras plataformas políticas: la conservadora (republicanos) y la liberal (demócratas).

En México, muchas personas de corte más bien conservador celebran la victoria de Biden sin tener idea de qué tipo de convicciones representa: los demócratas son de izquierda y no ocultan sus posturas

# ¿Un **triunfo?**

Juan Carlos Ramos\*



a favor del aborto y la identidad de género. Más bien, lo que nos alegra a muchos es la derrota de Trump, no la victoria de Biden, porque, por lo menos en materia del progreso en temas como la defensa de la vida y de los valores fundamentales del ser humano, a mí me parece que el pueblo norteamericano se equivocó eligiendo a quien eligió, pero allá ellos y sus cosas, nosotros los mexicanos tenemos nuestros propios problemas, y vaya que son graves.

En mi humilde opinión tal vez a los republicanos les habría ido mejor en estas elecciones con otro candidato, menos arrogante y necio. Pero, tengo que decirlo, a una nación tan grande le habría venido

muy bien una continuidad en el estilo de gobierno republicano.

Ojalá que el diablo no se suelte otra vez y agarre vuelo llevando a los políticos de aquel país a tomar decisiones equivocadas y aberrantes como todas las que suelen caracterizar a la izquierda que cree que sus ideas "progresistas" hacen bien a la humanidad cuando sucede exactamente lo contrario. Tenga usted claro que todo lo que atenta contra la vida y la moral no lleva a buen puerto ni tiene su origen en el bien al que todos aspiramos. Es destructivo y peligroso. Y pasa factura. Tenga cuidado y juzgue bien.

\*soyciudadanodeapie@gmail.com

# ¿Han sido imprudentes los 127 que aceptaron el triunfo de Biden?

Eduardo Ruiz-Healy\*



asta ayer muchos presidentes, primeros ministros y monarcas habían felicitado a Joe Biden por su triunfo en la elección presidencial del martes pasado. Algunos no lo felicitaron pero reconocieron su victoria. Entre ellos:

-29 de América: Antigua y Barbuda, Argentina, Bahamas, Barbados, Belice, Bolivia, Canadá, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Dominica, República Dominicana, Ecuador, Guatemala, Haití, Honduras, Jamaica, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, El Salvador, San Cristóbal y Nieves, Santa Lucia, Trinidad y Tobago, Uruguay y hasta los dos de Venezuela, Maduro y Guaidó.

-39 de Europa: Albania, Alemania, Armenia, Austria, Bélgica, Bosnia y Herzegovina, Bulgaria, Chequia, Chipre, Croacia, Dinamarca, Escocia, Eslovaquia, España, Estonia, Finlandia, Francia,

Gales, Georgia, Grecia, Hungría, Irlanda, Irlanda del Norte, Islandia, Italia, Letonia, Macedonia del Norte, Malta, Montenegro, Noruega, Países Bajos, Polonia, Portugal, Reino Unido, Rumania, Serbia, Suecia, Suiza y Ucrania.

-32 de Asia: Abu Dabi, Afganistán, Arabia Saudita, Bahréin, Bangladesh, Catar, Corea del Sur, Emiratos Árabes Unidos, Filipinas, India, Indonesia, Irak, Irán, Israel, Japón, Jordania, Kazajstán, Kuwait, Libano, Malasia, Maldivas, Nepal, Omán, Pakistán, Palestina, República Árabe Saharaui, Singapur, Siria, Sri Lanka, Tailandia, Taiwán v Yemen.

-23 de África: Cabo Verde, República del Congo, Egipto, Etiopía, Gabón, Ghana, Kenia, Liberia, Libia, Mauritania, Namibia, Níger, Nigeria, Ruanda, Senegal, Sierra Leona, Somalia, Sudáfrica, Sudán, Togo, Uganda, Zambia y Zimbabue.

-4 de Oceanía: Australia, Fiyi, Zelanda

v Papúa Nueva Guinea.

A este último grupo de gobernantes decidió sumarse el presidente Andrés Manuel López Obrador al negarse a felicitar o reconocer el triunfo de Biden porque "vamos nosotros a esperar que se terminen de resolver todos los asuntos legales. No queremos ser imprudentes, no queremos actuar a la ligera y queremos ser respetuosos de la autodeterminación de los pueblos... El presidente Trump ha sido muy respetuoso con nosotros... Y con el candidato Biden lo mismo. Lo conozco desde hace más de 10 años... Nosotros padecimos mucho de las 'cargadas', de cuando nos robaron, una de las veces, la presidencia... Eso es lo que pasó en el 2006, todavía no había un cómputo legal y el presidente de España, en ese entonces Zapatero, ya estaba felicitando a Calderón. Una imprudencia"

Si así piensa AMLO, ¿cree que han sido

imprudentes, ligeros e irrespetuosos los 127 jefes de estado y/o de gobierno que va aceptaron el triunfo de Biden? Varios gobernantes, por diversas razones, no habían reconocido hasta ayer el triunfo de quien a partir del 20 de enero será el presidente de Estados Unidos, entre ellos los dictadores de Bielorrusia, China, Corea del Norte, Irán, Rusia y Turquía, También el populista de Brasil. De ellos Biden se ha referido muchas veces en términos nada elogiosos y no han de estar muy contentos de que haya ganado la elección.

Y cuando asegura que "Trump ha sido muy respetuoso con nosotros", ;no se le olvida que el casi casi expresidente ha maltratado de palabra y obra a los mexicanos que vivimos en ambos lados de la frontera México-EU?

Ahora sí que se equivocó Andrés

\*Twitter: @ruizhealv

# El voto y la política de odio

Jaime Santoyo Castro\*

uchas consideraciones, análisis y reflexiones se pueden y deben hacer en torno a la decisión que los electores de los Estados Unidos hicieron al emitir su sufragio.

Más allá de las posturas ideológicas que ubican a los estadounidenses entre republicanos y demócratas, más allá de las políticas públicas que establecen la posición del país más poderoso del mundo en el concierto de naciones, percibimos que el voto, particularmente en favor de Biden pudo haber estado influido de un profundo malestar por la conducta belicosa, irresponsable, ofensiva, descalificadora, mentirosa y provocadora; de desprecio a quienes lo criticaron y de calificativos insultantes y persecusiones a latinos y afroamericanos, que identifican a Trump.

No podríamos aseverar que la gente votó específicamente por los principios de sus respectivos partidos; tampoco que la capacidad y experiencia de Biden, hubiera sido el atractivo principal: Sí en cambio mucha gente votó en favor de Trump, porque la belicosidad y el sentimiento imperialista y anti inmigrante es parte de su convicción de ser seres superiores; pero esto mismo, a contrario sensu, impulsó el voto contra Trump de quienes no llevan ese hálito

de superioridad en el alma; de quienes se han dado cuenta de que su vida, su posición, su crecimiento, su desarrollo, la paz y la armonía social requieren de una conducción prudente, unificadora, fundamentada en el conocimiento y la experiencia, en el respeto a los derechos humanos, en las instituciones y en las leyes, y particularmente en el pleno reconocimiento a otras opiniones, posturas, creencias, ideas y expresiones, que son parte esencial del sistema democrático.

La capacidad de gobernar implica responder a las exigencias nacionales y Trump no sólo mostró frivolidad y despreocupación ante la Pandemia. Se dedicó a minimizar, evadir y mentir, y provocó una catástrofe de dimensiones nunca vistas que parece no tener fin, lo que incrementó el malestar del electorado. que votó para echarlo de la Casa Blanca como ejemplo de que la sociedad no quiere que ese tipo de populismo perverso, ganado con la injusticia y la mentira, se consagre en las naciones. El que es infiel y deshonesto en lo poco, es infiel y deshonesto en lo mucho y no merece ser digno de confianza y por ello no quiere gobernantes que aparenten rectitud sin tenerla. Exige gobernar con ética, sin vanidad, sin soberbia y sin odios.

\*jsantoyocastro@yahoo.com.mx

#### AFERRADO // WUISHO



acumulan los días de inicio formal de defensa civil contra la inminencia del bicho maligno a través de la adopción de nuevos hábitos, la mayoría de ellos de sopetón, sin avisar, sin decir agua va. En medio de una vida cuyo futuro es tan incierto se va llenando el buche de episodios novedosos para los que no ha llegado un entrenamiento colectivo sobre nuevos parámetros sobre usos y costumbres, como en su momento se enfatizó sobre el manejo de principios de higiene, sana distancia y el uso de implementos preventivos; y de pronto contamos transcurridos más de doscientos cuarenta extraños días de cambios y eventos inesperados y sin saber cómo, lo que parecía imposible ha llegado, la semana número treinta

Treinta y tres. Se asocia el número de años con fallecimientos de personajes notables, se recuerda a Jesucristo, Alejandro el Grande, Eva Perón, nuestro Ramón López Velarde, por citar algunos. Y esta asociación de ideas atrajo el tema para hablar un poquito de la receptora inevitable de la vida, la inevitable e infalible muerte. Lo importante de este tema no es tanto su proximidad acentuada en tiempos de pandemia, sino el miedo a ella que se ha incrementado a consecuencia de lo mismo y el consecuente miedo a lo desconocido. La mavoría de las personas tienen un

# La Utopía en el Hogar (33)

# La Muerte

# JORGE HUMBERTO DE HARO DUARTE

tema recurrente en sus pláticas y es el de la cercanía de la muerte, pero, aunque parezca paradójico, muy pocos se preocupan, o mejor aún, se prepara para que esta circunstancia llegue con beneplácito y elimine problemas para los deudos.

Pocas personas han solucionado sus problemas testamentarios, igualmente muy pocos han cubierto sus gastos de defunción, la gente tampoco se preocupa por saldar cuentas pendientes o deshacer rencillas. Los hijos no acuden, en su mayoría, a observar y subsanar las necesidades de sus padres ancianos; los hermanos distanciados y los antiguos amigos disgustados no hacen el intento por reconciliarse y encontrar los caminos de la cordialidad y convivencia que algún día tuvieron. Otros siguen posponiendo ese viaje tan deseado a cualquier parte del mundo porque ni por asomo piensan en las posibilidades de emprender el viaje sin regreso.

Ahora es el momento ideal para realizar sueños largamente acariciados. La escritura y publicación de un libro, la ejecución acertada de un proyecto musical o plástico. Una idea maravillosa sería el reconciliarse con la ciencia y la filosofía. Se puede aprender la colección de poemas que tanto se han disfrutado durante toda la vida y no se atreve a aceptar porque la mayoría de la gente tiene la idea de que esta es cursi. Un buen listado de películas favoritas para disfrutar antes de abrir los caminos de ausencia. Se puede aprender a cantar, a contar cuentos, a bailar y a desarrollar todas esas formas de comportamiento ridículo que tanto se disfruta y que es contenido nada más por la falsa percepción y valoración del "qué dirán". Hay que comer y beber cosas ricas. Estos gustos son irrenunciables.

En fin, cada quién tiene sus propósitos ocultos que no realiza porque hay asuntos muy importantes que resolver. Hasta que la muerte ocurre sin pedir

Hay que deshacerse de todo aquello que ya no funciona para resolver los problemas de la vida. Los autos viejos, adios. Propiedades cuyo sentido se manifiesta cuando se venden y se disfruta el producto de la

venta en divertirse y darse gustos que toda la vida estuvieron prohibidos. La ropa que ya no se usa, los libros que ya no se abren. Los aparatos recluidos en los desvanes a pesar de tener vigente un buen período de vida útil. Los viejos discos, casetes, CDs y DVDs, ahora casi obsoletos por el avance de la tecnología. Es el momento de deshacerse de tantas cosas olvidadas que pueden volverse útiles en otras manos. Si sobran muebles y ropa de casa, es hora de despedirse de ellos y que otros le den mejor uso.

Es hora de romper o borrar todas las fotos y cartas comprometedoras. De borrar de la computadora todos los archivos que no sirven. De congraciarse con los vecinos. De confesar a la persona soñada su admiración y su gusto por establecer una bonita relación; de visitar a los amigos, de borrar para siempre las historias ocultas con aquellitas personas, pagar mandas y si se es creyente, ponerse en paz con Dios

Pero lo mas importante es ponerse en paz con uno mismo y amarse sin medida sin dañar a otros, agradecer por todas las gracias recibidas olvidando para siempre los momentos aciagos y poder emprender el viaje postrero como dijera Machado: "ligero de equipaje y casi desnudo, como los hijos de la mar". Entonces se podrá enfrentar a la muerte con dignidad, agradecidos por siempre con la vida y contentos de entrar a esta etapa eterna.

# RAYUELA

La alianza PRI- PAN -PRD al fin hace oficial lo que siempre se supo desde la firma del inefable "Pacto por México". ¡Fuera máscaras!

# EL PÉNDUL

# Es indispensable que México contribuya a forjar un liderazgo transformador en América Latina

RAYMUNDO CÁRDENAS HERNÁNDEZ

acuerdo con CEPAL. América Latina y el Caribe se requiere, hoy más que nunca, que el ejercicio del liderazgo político goce de legitimidad social y que las sociedades sean inclusivas, a fin de enfrentar la crisis sanitaria con el mayor éxito posible y superar tan rápido como se pueda los graves periuicios económicos v sociales asociados a la pandemia, mediante pactos sociales, fiscales, productivos y ambientales de gobernanza pos-COVID-19, entre otros. La elaboración y aprobación de los pactos exige que haya liderazgo y gestión políticos para promover y facilitar los espacios institucionales cuyo propósito es forjar amplias coaliciones sociales y políticas.

Los pactos que propone el organismo de la ONU se deben organizar de forma soberana por distintos medios, según la cultura institucional, las prácticas y los valores democráticos que han orientado y dado sentido al quehacer de la ciudadanía, las organizaciones sociales y políticas, el Gobierno, los parlamentos y los tribunales, entre otros. Reconocida la soberanía nacional en esta materia, es fundamental que los pactos sociales se basen en una cultura democrática en que, entre otros aspectos, se respeten la pluralidad y los derechos humanos, se considere la perspectiva de género y no se deje a nadie atrás, a fin de lograr la mayor representatividad y legitimidad social posibles.

Es el momento para que el Estado recupere su lugar como proveedor de bienes y servicios sociales, y para que el sector público ilustre y promueva la identidad colectiva y los objetivos comunes. El fortalecimiento del Estado, así como del rol del sector público, debe ser un medio para abrir caminos institucionales destinados a lograr una mayor inclusión social en la senda de la cultura de la igualdad. Una de las necesidades más urgentes en la actualidad es que se reconozcan v defiendan los avances logrados en el ámbito de las políticas y los programas de protección social, y que se aborden los desafíos pendientes, a fin de fortalecer los sistemas de protección social y velar por su universalización.

Es indispensable construir alianzas entre los Gobiernos, el sector privado y la sociedad civil, construidas sobre la base de la visión compartida y los objetivos comunes presentes en los pactos sociales, fiscales, productivos y de sostenibilidad ambiental. El sector público tendrá la responsabilidad de convocar y orientar la alianza, así como de velar por el libre funcionamiento de los marcos de examen, vigilancia y fiscalización democrática de los procesos. Las autoridades deberán abrir espacios para que la sociedad civil participe y se exprese con el fin de estructurar las acciones colectivas y coordinadas que sean precisas.

La crisis actual exige visiones que vayan más allá de lo nacional y permitan diseñar v coordinar acciones multilaterales. La colaboración integrada de los múltiples actores permitirá combatir con éxito la pandemia v. a la vez. lidiar con sus efectos sociales y económicos a corto, mediano y largo plazo. La coordinación, la cooperación, el intercambio de mejores prácticas y la solidaridad son ahora más necesarios que nunca. Es el momento para que los líderes políticos de América Latina y el Caribe

impulsen la integración regional en una nueva geografía económica que propicie cadenas de valor regionales y permita disminuir la dependencia respecto de la oferta extrarregional, sobre todo en cuanto a los medicamentos y los equipos médicos destinados a combatir la pandemia. Un mercado integrado de 650 millones de habitantes constituye un importante seguro frente a las perturbaciones que surgen fuera de la región y, a la vez, abre la posibilidad de alcanzar la escala necesaria para viabilizar nuevas industrias y promover redes de producción e investigación tecnológica compartidas entre los países y las subregio-

Sin duda alguna, es fundamental combinar las medidas de emergencia con políticas que apoyen la recuperación a mediano plazo. Para ello, la CEPAL ha propuesto otorgar un ingreso básico de emergencia por un monto equivalente a una línea de pobreza por seis meses a toda la población en situación de pobreza en 2020; ampliar los plazos y los períodos de gracia de los créditos dirigidos a las mipymes; cofinanciar parte de las nóminas salariales para apoyar el empleo; invertir el 1% del PIB anual en una canasta básica digital para garantizar la inclusión digital universal; aplicar políticas fiscales y monetarias expansivas que sostengan un período más largo de gasto mediante instrumentos nacionales e internacionales no convencionales. como el Fondo para Aliviar la Economía COVID-19 (Fund to Alleviate COVID-19 Economics (FACE)), propuesto por Costa Rica; fortalecer la solidaridad internacional y aliviar la carga de la deuda y el pago de intereses, además de crear un fondo de resiliencia en el Caribe, e implementar planes de recuperación en que se promueva la creación de empleo, la sostenibilidad ambiental, las soluciones basadas en la naturaleza y la infraestructura básica en las zonas rurales y urbanas

En síntesis, en América Latina y el Caribe se necesita una acción política transformadora que sirva de guía y ofrezca certeza y orientación para salir de la crisis provocada por el COVID-19. Se debe evitar vivir otra vez una década perdida y los graves efectos sociales, económicos y medioambientales que esta conllevaría. Pese a la crisis, en los países de la región hoy se cuenta con mayores fortalezas y con una voz más reconocida en el mundo que debe hacerse efectiva.

#### arrea de 2006 a 2011 tuvo a su servicio los go-biernos del PAN, de Fox y Calderón, para atacar Pasta de Conchos y las huelgas de Cananea, Sombrerete y Taxco, al grado de que -al perder en Cananea 4 amparos del Sindicato Minero-, puso de secretario de Gobernación a su abogado Gómez Mont el 10 de noviembre de 2008. Tan tuvo a su servició a esos presidentes, que ellos le permitieron que violara la Constitución y la Ley Federal del Trabajo (LFT) contra el derecho de huelga, porque siendo las tres huelgas declaradas existentes, se permitió que con recursos ilegales se atacaran y alargaran, hasta llegar a más de 13 años. Y en Pasta de Conchos, Larrea impuso a gobiernos su moral anormal de no rescatar a los mineros, sin saber si vivían o no algunos de ellos

En Taxco Larrea demandó dos veces la terminación de las relaciones de trabajo, por un falso agotamiento de las reservas de las minas, juicios que perdió Larrea; en Sombrerete dos veces se permitió a Larrea que usando falsos sindicatos demandara la titularidad del contrato colectivo de trabajo (CCT), en plena huelga, tanto en 2012 como en 2013, hasta que en 2020 pierde con el amparo del Sindicato Minero. En esos 13 años Larrea se negó a conciliar la solución de las huelgas, con el apoyo de Fox, Calderón y Peña (del PRI). Antes la autoridad obligaba a los patrones a conciliar la solución del conflicto.

En Cananea, Larrea llegó al extremo del cinismo: violar la Constitución y la LFT al presentar en plena huelga un juicio de terminación de las relaciones de trabajo, individuales y colectivas, "por causas de fuerza mayor", un argumento falso por su misma naturaleza y cuya

# Germán Larrea en Cananea discrimina a la población de Sonora

OSCAR ALZAGA

prueba fue una inspección ofrecida por la Secretaría de Economía, misma que ¡no se realizó! pero que la Junta Federal, el tribunal de Amparo y la Suprema Corte de Justicia dieron por válida. Así, despidieron ¡justificadamente! a 1200 obreros en 2011.

Una semana después, Larrea reabrió la mina de Cananea que -por arte de magia- desaparece "las causas de fuerza mayor" avaladas por la Suprema Corte. Con un servil líder de la CTM firma un nuevo CCT de protección patronal y, el colmo, escúchese bien, con un letrero para contratar nuevo personal, advierte: "Para trabajadores de Cananea y Sonora no hay trabajo." Se contrataron obreros de otros estados del país, humillando y discriminando a los de Sonora.

Así, la mina de Cananea, histórica por la huelga de 1906 y precursora de la Revolución, Larrea la convierte en un circo de sus privilegios: explotar la riqueza mineral de Sonora, pero excluir y discriminar a su población y trabajadores. A la vez, Larrea y el líder que él seleccionó de la CTM, bajan el salario integrado diario de 450 pesos que tenía pactado el Sindicato Minero en 2007 a 150 con la CTM en 2011; las prestaciones igual, pero el servicio médico y el hospitalario lo cancelan. El líder Javier Villarreal no

tuvo que luchar para lograr el CCT de Cananea, solo estiró la mano para recibirlo bajo las condiciones patronales, como pactar en el CCT que la empresa contrate a su gusto los outsourcing, sin la intervención de la CTM; aplicar contratos a prueba de 30 días, antes que la reforma del PAN-PRI la aprobaran en noviembre de 2012, etc.

Concluida ilegalmente la huelga de Cananea y despedidos los mineros quedaron sin acceso a la justicia en México, por lo cual acudieron a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) a solicitar Justicia el 5 de enero de 2012, y cumplimiento de los derechos humanos de 832 mineros y sus familias, en el expediente 5-P-12. Para 2017 la CIDH pidió un informe al Estado mexicano, que entregó con una serie de falsedades, meras afirmaciones sin pruebas, como decir que el Sindicato Minero no había agotados las instancias jurisdiccionales del país. La respuesta del Sindicato Minero fue acreditar con pruebas la falsedad de esa afirmación del Estado mexicano.

A la vez, en 2017 se negó el Estado mexicano a un diálogo amistoso o conciliatorio, para buscar una solución del conflicto de Cananea, con Peña Nieto siguió mando de Germán Larrea. Los tres gobiernos se subordinaron a los oligarcas nacionales y extranjeros, que avanzaron como nunca en organización y en el control de la economía del país. Germán Larrea es un experto en violar derechos ajenos, nadie como él, en: Pasta de Conchos, Charcas, Ríos Sonora y Bacanuchi, la costa de Guaymas, las tres huelgas sin solución por su capricho, las pésimas instalaciones del ferrocarril, etc. Con los mismos méritos que Alberto Bailleres, no le ofrecieron la medalla "Belisario Domínguez".

El oligarca Larrea nunca se deja ver México, menos en sus minas y sus demás propiedades en todo el país: ¿Alguno trabajador lo ha visto? Pero sus órdenes son puntualmente cumplidas, como con el personaje de la novela "Pedro Páramo" de Juan Rulfo, todo lo resuelve a través de su mando: a través de sus empleados confianza, autoridades, abogados, líderes sindicales, de partidos, técnicos y demás. Viene a México por sus enormes ganancias, pero es ajeno a los intereses y derechos del pueblo y la nación. "El capital no tiene Patria", dijo uno de la secta de oligarcas.

En los 13 años que llevan las 3 huelgas los mineros han luchado hombro con hombro, con profunda unidad e identidad con su líder, soportando diversas agresiones viles patronales y de autoridades simuladoras de legalidad. No obstante, los tiempos cambian y mejoran con el gobierno de AMLO y la 4T, aunque no con la velocidad y eficacia que esperan los trabajadores. Saben, sin embargo, que sus demandas son justas y la razón les asiste, no descuidan nunca la unidad los mineros, como lo precisó en la asamblea de Cananea el líder nacional y senador Napoleón Gómez Urrutia: ¡Paciencia compañeros que el final del túnel está cerca! ¡El triunfo y la justicia son nuestros!

#### unque todavía falta ver lo que digan los tribunales, todo parece indicar que Joe Biden será el ganador de la contienda por la presidencia de Estados

Unidos.

Esa no sorprende, lo que sí asombra es lo que le costó serlo; antes de la elección las apuestas corrían a su favor y los pronósticos le daban 70 por ciento de probabilidad, sin embargo por momentos se llegó a pensar que el ganador sería Trump.

En gran medida el resultado de las contienda es complejo porque complejo es también el sistema electoral de ese país.

Se trata de un método que permite que el triunfo no dependa de la cantidad de votos, sino de la distribución de los mismos, como les sucedió a Al Gore y a Hillary Clinton quienes fueron más votados que sus oponentes.

Hoy no es el caso, esta vez la polémica se suscitó debido a los votos postales que según se preveía podían ayudar al candidato demócrata, por lo que el republicano se oponía a qué se siguieran contando después del día de la elección y atribuía a éste y otros factores el que se estuviera haciendo un fraude en su contra.

Extraña sí, que desde la presidencia sea desde donde se habla de fraude. Es fácil pensar que el poder político es el único existente, y si acaso que es el más importante, o que está concentrado en la figura presi-

# Y cuando despertamos...

LUCÍA MEDINA SUÁREZ DEL REAL

dencial.

Simplismo engañoso. Además de los contrapesos del propio poder político, como el ámbito legislativo, también juegan un papel importante los poderes fácticos como el mediático y el financiero.

La realidad es más compleja, y es en ella en la que Donald Trump se insertó en el imaginario colectivo de su país como un candidato antisistema, pese a venir de las entrañas del poder económico y mediático y de haber usado al partido republicano para su arribo a la presidencia.

Trump es el mejor representante de lo indecible. Del racismo y la xenofobia latentes en el país que se hace llamar de las libertades; representa bien al patriarcado y la misoginia. Un país, una cultura, que se niega en el discurso pero que está presente en las acciones incluso de parte de quienes lo condenan.

Trump parece ser el borracho que dice el chiste impertinente que hace refr a la concurrencia que vuelve a acomodarse la corbata mientras exclama su expulsión.

Pero también es el representante

que pondera la economía en tiempos donde los problemas sanitarios aterran, el que a la luz de muchos ciudadanos norteamericanos le hace frente a los enemigos de ese país, y controla a los aliados sin empezar guerras.

En ese contexto tres de las más grandes televisoras estadounidenses hicieron algo inédito cuando el jaloneo empezaba a mostrar el triunfo de Joe Biden: retirar de su señal el discurso del aún presidente de Estados Unidos por determinar que estaba mintiendo.

Vaya caso. Cualquiera pensaría entonces que el resto de los discursos políticos transmitidos por los repentinos censores han estado plasmados de verdad. ¿Así fue con todo lo que se dijo sobre el atentado de las torres gemelas? ¿Así fue con las armas de destrucción masiva de Irak? ¿Con cada golpe de Estado en el resto del mundo?

Son otros tiempos, dirán, pero pensaríamos entonces que a partir de ahora eso podríamos esperar de las grandes televisoras cuando los actores políticos falten a la verdad.

Difícil compromiso ¿No?

Si bien Trump -concediendo que los tribunales ratifiquen su derrotahoy puede resultar prácticamente 
intrascendente, lo cierto es que el 
impulso que lo llevó a la Presidencia, 
y las ideas que comparte con sus 
simpatizantes, permanecen ahí, y lo 
más deseable será que tengan cauce 
pacífico.

El caso particular de la censura deja un muy mal procedente, porque las televisoras se asumieron dueñas de la verdad, con la potestad de dejar fuera lo que consideran mentira.

En ese tenor, en nombre de la democracia no faltó el deslumbrado que pretendió que lo mismo se hiciera en México en particular en las conferencias "mañaneras" del presidente.

Sin embargo el caso no es aplicable pues dichas conferencias no cuentan con la cobertura que se incita a quitar.

En todo caso, tal como en Estados Unidos, son muchas las formas alternativas en las que los interesados pueden acceder a la información tal cual como ya sucede: YouTube, Facebook, Twitter, medios alternativos, etc.

El resultado entonces es la ratificación del divorcio de los grandes corporativos mediáticos con los intereses y preocupaciones de parte importante de su público, en detrimento de la credibilidad de estos medios.

Confunden el árbol con el bosque, es probable que esto sea la muerte de la carrera política de Trump, pero sus electores y sus ideas siguen ahí. Código Político

# ¿Unidad en el PRI?

JUAN GÓMEZ

Director general de Pórtico Online



a sucesión en el Partido Revolucionario Institucional en Zacatecas se encuentra en su etapa decisoria pero pisando en terreno fangoso, debido a la influencia manifiesta del ex gobernador Miguel Alonso Reyes en el proceso de selección del candidato al gobierno del estado.

La presencia del ex mandatario estatal es la principal debilidad del proceso interno priista, porque podría ser un flanco muy apetitoso para la Fiscalía General de la República, puesto que existen dos expedientes jurídicos que podrían detonar en plena campaña electoral: el del ex gobernador priista y de su cuñado, Simón Pedro de León Moiarro.

Én este contexto Miguel Alonso Reyes mantiene una fuerte influencia en la política interna del estado, al asegurar el control del congreso y la colocación de miembros de su grupo político en la estructura gubernamental y priista.

La designación de Enrique Guadalupe Flores Mendoza, ex secretario del Campo (Secampo) durante la administración de Alonso Reyes, en la dirigencia estatal del tricolor, certifica el control en la operación de la sucesión gubernamental.

El gobernador Alejandro Tello Cristerna tiene poco margen de maniobra en la sucesión gubernamental y sería un suicidio político cambiar en este momento el rumbo, puesto que rompería con el trabajo de unidad que realiza el grupo alonsista en torno al precandidato Adolfo "Fito" Bonilla Gómez.

Es importante recordar que en enero del presente año el ex secretario de Economía durante la administración de Miguel Alonso Reyes, celebró su cumpleaños con una concurrida comida -multitudinaria dirían algunos-, en la que estuvieron presentes tanto priistas, panistas como perredistas y naturalmente, su familia.

Ahí, Bonilla Gómez mostró el músculo, su capacidad de convocatoria, lo que le posicionó en el proceso de selección interna del priismo local.

Pero sería en el mes de agosto pasado cuando en el rancho de reses bravas "Torrecillas" propiedad de su padre, José Eulogio Bonilla Robles, "Fito" cerraría el acuerdo político con el ex gobernador Miguel Alonso Reyes, en una festividad en la que estuvo presente también el actual dirigente estatal del tricolor, Enrique Guadalupe Flores Mendoza.

Los priistas tienen clara la película, quien en este momento conduce la sucesión gubernamental es el ex gobernador Miguel Alejandro Alonso Reyes, y no se detendrá para disputarle el estado a su mentor y ex jefe, el senador Ricardo Monreal Ávila, de quien era su secretario particular en el senado de la república.

Alonso Reyes aprovechará los vacíos de poder y su cercanía con el actual dirigente nacional priista, Alejandro Moreno, para conducir la sucesión en Zacatecas y obtener una diputación plurinominal.

Los tiempos de la sucesión se van cumpliendo, el 15 de septiembre Adolfo Bonilla Gómez presentó su renuncia a la Secampo y la semana pasada, fue nombrado coordinador estatal de Afiliación en el Comité Directivo del tricolor, lo que le permitirá abiertamente organizar y consolidar una estructura propia en el estado.

El acuerdo con Acción Nacional también va viento en popa. Este domingo la presidenta del Comité Directivo Estatal panista, Noemí Berenice Luna Ayala, dio a conocer que el consejo político estatal de su partido, votó unánimemente por la figura de la alianza electoral en el 2021.

Se va amarrando la alianza pero las fisuras y debilidades también se van mostrando en el camino

Tanto el gobernador Tello como el aspirante Bonilla, tendrán que definir en el discurso y en los hechos con quién irán en la alianza electoral y evitar desvíos, ataques, desgastes y contratiempos en los comicios del próximo año.

La presencia del ex gobernador Miguel Alonso mete mucho ruido en la sucesión gubernamental, pero también ofrece la posibilidad de ejecutar órdenes jurídicas pendientes en su contra y de su cuñado.

Al tiempo...

@juangomezac

# La trampa maximalista de AMLO

#### AGUSTÍN BASAVE

l presidente López Obrador es maximalista. No digo nada nuevo: sus posturas maniqueas y polarizadoras lo reflejan cotidianamente. Lo que no ha recibido tanta atención es su truco de usar el "todo o nada" para justificar decisiones cuestionables en el marco de la 4T: en ciertas condiciones, cuando un mal es grande, AMLO lo juzga incontestable y opta por destruir su hábitat o por mimetizarse.

Me explico con tres ejemplos: 1) asume que la única manera de acabar con la corrupción en entes más o menos corrompidos que le estorban es desaparecerlos; 2) da por hecho que los únicos servidores públicos honestos que ofrecen obediencia ciega son los militares —a quienes hasta 2018 veía con gran animadversión— y decide encargarles casi todo; 3) acepta las tesis de administrar la pandemia y allanarse ante Donald Trump.

La clave en la primera engañifa es la selectividad. El criterio para escoger las instituciones a destruir no es cuánta corrupción alberguen, sino cuán indeseable sea su existencia para los propósitos de AMLO. Su lógica puede resumirse en dos frases: "el erario soy yo" y "al margen de mis padrones nada, por encima de mis padrones nadie".

De ahí su rechazo a subsidiar a cualquier "intermediario" de la sociedad civil, así como a órganos autónomos o instancias académicas o culturales que no dependan de él. Una vez identificados los competidores en la entrega de servicios, becas u otras ayudas, AMLO procede a desacreditarlos.

Descubre corruptelas -nada más fácil en México-, los exhibe en las mañaneras y anuncia el fin de sus focos de putrefacción. La magnitud no importa, porque a la gente le sobran razones para creer que todo está podrido en este país. Eso sí, cuando se trata de Pemex el criterio es otro -el correcto, por cierto-; aunque esté más corrompida que todos los fideicomisos juntos, no la destruye: trata de depurarla. AMLO solo extingue lo que le estorba para ser el señor y dador de apoyos, sobre todo a los pobres. El Estado mexicano va no tiene el monopolio de la violencia legítima, pero que nadie ose quitarle al presidente el monopolio de la justicia social.

En el segundo caso están las Fuerzas Armadas. Frente a la pillería en la burocracia civil, AMLO la hace a un lado y atiborra de tareas al Ejército y a la Marina, porque están menos corrompidas y porque cree que lo aguantan. Les abre el cofre: muchísimo presupuesto y poder, como si no estuviesen sujetos a las tentaciones humanas.

Por eso, porque de comprobarse las acusaciones contra el exsecretario de la Defensa se demostrará una vez más que también los militares se corrompen, mostró desazón ante su arresto. Pero ni así enmienda el rumbo. Todo indica que le parece mayor el beneficio de sacar adelante sus proyectos que el costo de echar a perder dos institucio-

nes sólidas y arriesgarse a romper su tradición de mantenerse al margen de la política. Veremos qué hace cuando la DEA apunte sus misiles revanchistas a generales que trabajaron en el sexenio anterior y tienen puestos de mando en la 4T.

El tercer engaño es burdo: puesto que la pandemia es inconmensurable, López-Gatell dixit, no vale la pena hacer muchas pruebas para detectarla. Si no podemos alcanzar el todo nos quedamos con el nada. Sí, ya se sabe que el tlatoani anti-covid ideó esa estratagema para ganarse a AMLO –no gastar en exámenes rima con la austeridad republicana—, pero detrás de ello también está la inclinación de Gatell hacia la inmunidad de rebaño, el darwinismo sanitario que, si bien explica el desdén hacia los cubrebocas, choca con el humanismo de la 4T.

AMLO no quiere enterarse de esta perversión que su subordinado alterna con recitales de poesía, frivolidades mediáticas, un sinfin de grillas y en general con la construcción de su carrera política sobre los cadáveres de decenas de miles de mexicanos. A fin de cuentas, en el tema de salud la salida está siendo la misma: si no puedes con el coronavirus, únete a él.

Por lo que toca a la relación con Trump, AMLO aplica la misma táctica. Piensa que es imposible vencerlo y se va al otro extremo: lo abraza como su amigo. Así como renuncia a limpiar la administración pública y la extingue o la militariza, así como no procura realizar la mayor cantidad de pruebas posible y fomentar el uso de cubrebocas, tampoco intenta contener al bully con sagacidad y firmeza.

¿El emperador quiere que México use a la Guardia Nacional para detener por la fuerza a los migrantes centroamericanos? Adelante. ¿Necesita un acto de campaña en la Casa Blanca para atraer votos latinos? ¡Faltaba más! Si al hacerlo AMLO viola su promesa de brazos abiertos u ofende a los que llama "héroes vivientes" –a quienes Donald Trump ha zaherido y cuyas remesas presume como si fueran logro de su gobierno-, ni hablar, son gajes del oficio.

Porque amistad, lo que se dice amistad, no se ve por ningún lado. Basta revisar el trato dado al gobierno mexicano en torno al expediente Cienfuegos, que tiene un móvil político para ablandar al Ejército y para que, mientras allá se concentra droga, acá se siga esparciendo sangre.

En la era de la ira es fácil apelar al radicalismo. ¿Estás con la 4T o contra el 
cambio verdadero? Ese reduccionismo 
es el catalizador del odio entre "liberales" y "conservadores"; sí, el odio que 
AMLO repudia en la retórica e instiga 
en los hechos. Y es que le pesa más el 
maximalismo que la congruencia, como 
se comprueba con el fallecimiento de su 
república amorosa y con la militarización y con la claudicación ante la peor 
versión de Estados Unidos. Es trágico. 
Sin darse cuenta, el presidente cae en su 
propia trampa. 

### Transpación 
### Propia de 
### Transpación 
### Transp



Que no se diga después que el abstencionismo volvió a sentar sus reales, porque entonces estaremos manifestando, de facto, que la conducción del país no nos importa. Es tiempo de observar para aprender, y luego actuar en consecuencia



# Observar para aprender

Sin duda alguna, esta sema-na que acaba de concluir muchos mexicanos nos la pasamos revisando las noticias, viendo de lejos cómo se desarrollaron las elecciones en Estados Unidos, y cómo fue que el candidato demócrata Joe Biden llegó ya a procla-mar su triunfo ante el todavía presidente republicano, Donald Trump. Bueno, y eso a nosotros... ¿qué? Ah, pues que aunque no vivamos en aquél país, ni seamos ciudada-nos norteamericanos, aquellas elecciones sí nos pueden servir de algo, al menos para aprender cosas.

Hay que recordar, por ejemplo, que prácticamente la mitad de los zacatecanos viven en algún estado de la unión americana, y que allá padecen o sortean las vicisitudes que les impone un gobierno como el de Trump, con las ya muy conocidas medidas migratorias y laborales que ha impuesto, y que -querámoslo o no- a pesar de ellas siguen sosteniendo económicamente a miles de familias acá en el terruño. Claro, siempre y cuando no hayan resultado deportados.

Hay que recordar también que, aunque nuestros sistemas y procedimientos electorales son distintos, el ejercicio del voto en una elección sigue siendo un acto digno de ser observado para darnos cuenta de que, en un pro-ceso electoral, la voz de los ciudadanos es la que finalmente cuenta para definir un ganador. Y mire usted que se acercan nuestras propias elecciones, y hay que reflexionar sobre la necesidad y obligación de ir a votar, y no alimentar el abstencionismo.

Hay que reflexionar, además, que las actuales condiciones en que nos ha metido la pandemia de COVID19



modificaron, sustancialmente, la forma en la que se pudieron mover y acercar aquellos candidatos a sus electores, y que acá estamos aún por entender cómo van a ser nuestras precampañas y campañas electorales, teniendo en cuenta las más básicas normas de seguridad y sanidad para evitar más contagios.

Tendremos que abordar y analizar el papel que allá jugaron las redes sociales para el posicionamiento de aquellos candidatos, y cómo jugarán dichas redes en nuestras elecciones, dada la enorme diferencia, por ejemplo, de cobertura de internet y de acceso a las telecomunicaciones que hay en nuestro país, sobre todo para los sectores de la población más marginados y, más aún en el caso del estado de Zacatecas, para quienes están totalmente dispersos en el vasto territorio estatal, sin conectividad alguna

Pero quizás una de las enseñanzas más importantes que podemos obtener de aquella elección de nuestros vecinos del norte, tenga que ver precisamente con que sí es posible hacer un cambio de rumbo cuando los liderazgos actuales no son del todo aceptados; quizás podamos darnos cuenta de que cuando la voluntad popular se manifiesta, sí es posible enmendar las decisiones y darse la oportunidad de confiar en una opción distinta para entregarle no un cheque en blanco, sino una carta compromiso para que desarrolle un mejor gobierno.

A punto ya, casi, de que en nuestra entidad empecemos a ver más movimientos de los muchos y muy diversos partidos políticos que participarán en nuestro proceso electoral, me parece que echarle una ojeada a toda la elección estadounidense no está de más, guardando todas las distancias necesarias y considerando todas nuestras diferencias, pero teniendo en mente que hay factores que nos son comunes, y que también podemos aprender de sus problemas, sus dificultades, sus éxitos y sus fracasos. No somos una isla, ni de una raza diferente, aunque hablemos idiomas distintos.

Así pues, observemos con atención cómo concluye aquél proceso electoral, mientras empezamos el nuestro. Analicemos cómo se comportan nuestros propios políticos, veamos sus plataformas, sus proyectos, sus propuestas de programas de trabajo. Abramos muy bien los ojos y los oídos, para detectar falsas promesas, imposturas histriónicas, o roillos insustanciales. Y al final, votemos.

Esa será nuestra propia lección para la historia. Que cuando a nosotros nos toque, cumplamos todos con nuestra obligación ciudadana de participar en la conformación democrática de nuestro propio gobierno. Que no se diga después que el abstencionismo volvió a sentar sus reales, porque entonces estaremos manifestando, de facto, que la conducción del país no nos importa. Es tiempo de observar para aprender, y luego actuar en



# Puro Veneno

#### PARA TODOS

Para este día se espera el anuncio con el que arrancará de lleno el movimiento de David Monnal y los venenosos se enteraron de que, para iniciar, ya induye a líderes varios que ahora saben que por la burocracia partidaria nomás no. Mejor: donde caben todos.

Ése será el llamado de Monreal Áwila, dicen las lenguas afiladas, con la mira puesta en la gubernatura y por una propuesta plural frente a los grupos que se presumían como "los amigos" y que costaron no cientos, sino miles de millones de pesos en comupción. No por nada los traen cortitos y ahora hasta se desconocen. Y a la de López Obrador, desde las filas de De del monte de la filas de De del monte del monte de la filas de De del monte del monte

Y a la de López Obrador, desde las filas de David ven esperanza en que la tercera sea la vencida, a palabra empeñada. No son pocos, coinciden, los que con el presidente se oponen a seguir con la "mafía en el poder" y la apuesta de Monreal es que, a la Cuarta Transformación, falta Zacatecas.

#### **OUE YA MERITO**

El anunciado mensaje de David Monreal explica, comentan los chismosos, que los que aún practican cómo ser oposición en el país difundieran apresurados supuestos avances en la alianza que se atreverían a formar PAN, PRI y PRD. Tanto así que presumieron que el TUMOR ya estaba formalizado, cuando apenas instalaron las "mesas de diálogo", que se anticipan como un club de complicidades a la "sálvese quien pueda". Hasta que las candidaturas los separen. Llamó la atención que, en el boletín difundido por el Revolucionario Institucional, se le concediera el primer lugar en el orden a Acción Nacional. mientras que el sol azteca se notó como el hermano pequeño que hay que cargar a cuestas, esperando que de algo vaya a servir. Suerte con eso.

#### ENTREGADOS

Apenas en los intentos de ponerse de acuerdo, ya se advierten disgustos de varios. Fueron muchos los sentidos que reclamaron que, en las promocionadas fotografías del encuentro, ni son todos los que están ni están todos los que son. Para empezar: Noemí Luna agradeció de inicio a quien se debe, según reclaman los no tan convencidos del albiazul. La líder panista aplaudió la convocatoria a Fito Bonilla, ex secretario del Campo, en primerísimo lugar, v a Enrique Flores lo pasó a ser florero tricolor: Así, Luna Avala justificó al centro al candidato priísta y puso al diputado Pedro Martínez a un lado, con loel Arce y lorge Rocha como otros "acompañamientos varios". Y para los blanquiazules arraigados fue mala la señal. Antes de construir para afuera, es necesario unir a las fuerzas de adentro, aseguran que pidió el propio dirigente nacional, Marko Cortés. Pero aídas sardas

#### EN LA TORRE

Pero los más ofendidos fueron los amarillos, pues de acuerdo con las lenguas viperinas se sintieron menospreciados en representación con la comitiva del PRD, encabezada por el presidente de este partido. Arturo Ortiz, Oué esperanzas! Y es que lo acompañaron desde el diputado Juan Mendoza, también el alcalde de Valparaíso, Eleuterio Ramos, y hasta el regidor jerezano Raymundo Carrillo Nomás que les faltó : Miguel Torres!, reprocharon los perredistas. La ausencia del presidente de Villanueva dejó mal sabor de boca entre sus simpatizantes y quienes aseguran que con Torres Rosales alcanzarían a dar más batalla en la negociación, solo que se junta mucho con el cantante Marco Flores, persona non grata para la dirigencia del PAN.

#### MÉDICOS EN CRISIS

Hace una semana la auditoría federal reveló que en la Secretaría de Salud de Zacatecas siguen las "fallas administrativas", que costarían varios millones de pesos (y lo que se acumule) al erario. Entonces, desde los subordinados de Gilberto Breña titular de la dependencia, y no de él, se reviró que seguros están de subsanar todo. Eso dijeron en 2019, 2018... Este fin de semana, fueron los médicos los que señalaron la "incompetencia" con la que se ha dirigido la SSZ durante la pandemia y, sobre todo, con el gremio. quien ya tronó. Por ello, pidieron que se escuche lo que se vive en el frente de la batalla, y no lo que dice en su oficina el secretario. Las observaciones nos costarían dinero, pero la COVID-19 cobra vidas, advirtió el Colegio de Médicos, que urgió a hacer casos de expertos.



Al término de cada sesión, Óscar no me quería cobrar. Hasta pena me daba. Llegamos a tener tanta confianza que en mi ausencia a las sesiones de rehabilitación se comunicaba para preguntarme por qué no había ido

# Óscar Murillo Redin

Al buen "Burro", como era conocido en Al ambiente deportivo, tuve el gusto de conocerlo hace algunos años. Tengo un grato recuerdo de su trabajo, pero sobre todo de su personalidad. Y por supuesto, sensución de tristeza y hasta indigración ante su partida adelantada.

Todo comenzó cuando, como miles -sino es que decenas de miles de zacatecanos-, sufri una lesión y acudi en busca de su ayuda por recomendación. Sobra decir que a los 35-36 años, cuando sigues siendo un apasionado del fútbol y quieres continuar su práctica, tu mente te juega chueco porque manda señales para que tus extremidades se muevan como si fueras un chamaco de dieciocho, pero el cuerpo ya no responde. Esa discrepancia cerebro-cuerpo es lo que genera muchas lesiones, como fue mi caso.

Al desgarrarme la ingle el dolor fue tremendo. Debo confesar que sólo se mitigó un pocogracias a que apoyé una caguama may fría en mi entrepierna y tuve que empinar el codo con el otro brazo para ingenir el contenido de la otra botella para que me ayudara a dormir un poco los sentidos. Ahí ració la recomendación de acudir con Oscar Murillo Redin. Gracias a los comentarios positivos de Carlos "Choco" de la Torre fui a dar al estadio Carlos Vega Villaba para que el buen Burro me tratara.

Me sorprendió gratamente que cuando me comunique con el obtuve una respuesta inmediata. Siempre mostró mucha disposición. Ya cuando acudia a la terapia fisica el trato era muy gentil y, sobre todo, muy humano. Me sorprendió sobremanera.

Para empezar, fue may elocuente ver a tantas y tantas personas formadas desde antes de las siete de la mañara en el Clínica de Rehabitación, Acondicionamiento y Fortalecimiento Fisico (CRAFF) para que fueran atendidas en el espacio que al buen Burro le costó tanto trabajo erigir como un lugar no solamente de renbalitación, sino de esperanza y reencuentro con la vida. Él, llegando pontual a las citas y escuchando con macha atención la circunstancia que había llevado a que las personas tuvicran una lesión; la gente, buscando su ayuda y atención directa. El resultado de ello era establecer un tratamiento especifico y una serie de actividades para que se lograra la rehabilitación de la zona afectada. En mi caso usó el ultrasonido y electroestimulación. Lo que quazis nunca supo Oscar de mi fue que más allá de superar mi lesión, su trabajo y su trato me quitaron el miedo de volver a jugar futbol. Me dio una sensación de anhelo.

Al término de cada sesión Óscar no me queria cobrac. Hasta pena me daba. Llegamos a tener tenta confianza que en mi ausencia a las sesiones de rehabilitación se comunicaba para pregantarme por que no había ido; era tan buena onda conmigo que flegió a ir a mi oficina a darme la rehabilitación.

Oscar nunca me pidió un favor ni me cobró de ninguna forma el apoyo que me dio. La movilidad que ahora tengo creo que se la debo enteramente a su trabajo. Para mi es un gran ejemplo de bondad, humanismo y entrega. Era un tipazo. Gracias a Facebook sé que muchisima gente del mando del deporte en Zacatecas y de otras circunstancias desafortunadas de vida, acudieron a el con la esperanza de obtener una recuperación física. Y a todos ayudó por igual, sin distinciones, con el mismo sentido del deber y la responsabilidad no solamente para mejorar fisicamente, sino para tener calidad de vida.

Oscar Munllo Redin se nos adelanta de manera injusta en el contexto de la pandemia que seguimos sufriendo; seguramente deja una familia con un dolor tremendo en el alma (deseo de todo corazón que encuentren pronta resignación), pero también deja un gratisimo recuerdo y una sensación de orgullo para los que lo tuvimos la fortuna de convivir con él. Confio en que su nombre y su memoria sean honradas en un futuro por quienes sabemos que Óscar cumplió un rol extraordinario en el mundo de la rehabilitación deportiva y que benefició indiscriminada y desinteresa mente. Óscar deja un legado y un espacio dificil de llenar, pero debe servimos como un gran ejemplo de vida. Necesitamos muchos Oscares en esta vida.

Me vienen a la mente las veces que después de mi rehabilitación podía topármelo en los juegos de los Mineros, tanto de fútbol como de bissquetbol. Me imagino que era complicado para Óscar ir de un lugar a otro porque siempre se encontraba a muchas personas que lo saludaban y que le agradecian el apoyo. Sonrisas aquí, abrazos por acá, frases de convivencia. Al final, todos conociarmos a Óscar. Ya quisieran muchos políticos ten el carisma y el don de gente que caracterizó al buen Burro.

Sirvan estas lineas para que quede registro del agradecimiento que le tengo a Oscar Munillo Redin por todo su apoyo. Soy uno más de muchisimos zacatecanos a los que nos duele su partida, porque sentimos que tenía un gran futuro por delante, una extraordinaria vocación de servicio y un envidable don de gente.

Seguramente donde está, se encuentra trabajando en apoyar a los demás, brindando sus bendiciones y sus buenos oficios.

Acá nos quedamos con el vacio por su ausencia física, pero con el orgullo de su vida generosa. Descansa en paz, Mi Buen Óscar.





La democracia americana debe de poner a cada quien en su lugar, y Mr. Trump debe irse a donde le corresponde: a la puritita... IHe dicho! IYA SE VA, Y NO VOLVERÁ!

# Pandemia, fraude y Trump

Pues bueno, las proyecciones se cumplieron y el candidato del Partido Demócrata de los Estados Unidos (USA), Joe Biden, resultó el ganador de las elecciones presidenciales. La estrategia le funcionó a los demócratas y le dieron una sopa de su propio chocolate a Mister Donald Trump, quien tendrá que salir por la puerta trasera de la Casa Blanca, después de que los ciudadanos norteamericanos vivieron un cuatrienio más chafa que película de Omar Chaparro.

Veo las escenas de los norteamericanos felices, bailando en las calles de Washington, y cantándole las golondinas a Trump, quien cumplió con su cometido: dividir más al pueblo norteamericano. Porque si algo podemos concluir de la elección, de manera provisional, es que USA está más dividido que MORENA. Ya Biden logró el piso para ser elegido presidente (270 votos electorales) y en los cómputos de los estados que faltan le siguen otorgando más votos. Mientras tanto, desde su carrito de golf, Trump se desgañita: "FRAUDE, FRAUDE, FRAUDE".

Es obvio que a Mr. Trump no le agradó ser derrotado, y como buen populista patalea y se enoja por la patada en el trasero que ha recibido y ya amenazó que, como película chafa de Marvel, la batalla por las gemas del infinito no ha terminado, pues su equipo de abogados está interponiendo las demandas pertinentes ante las Cortes de los estados más peleados, con la finalidad de que se anulen, nada más, los votos de su contrincante. Sí, el derrotado Trump quiere que solo se anulen los votos de su contrincante Joe Biden. Sí, el derrotado Trump, quiere que desaparezcan los votos de la oposición. Sí, el derrotado Trump quiere las gemas del infinito para desaparecer a la bola de gachos que no votaron por él.

Pero los grandes héroes de la democracia (los ciudadanos norteamericanos comunes) están listos para defender su voto y darle su merecido a Thanos Trump. No, el Capitán América, Iron Man, Dr. Strange y demás pelafustanes de Marvel no existen; ahi los grandes héroes son los norteamericanos comunes, las amas de casa, los trabajadores del campo y la ciudad, los latinos, los afroamericanos, los jóvenes, las mujeres, aquellos que acudieron a votar el 3 de noviembre o solicitaron votar anticipadamente o por correo. Ellos son los héroes a los que Biden debe su triunfo.

¿Qué sigue? Pues como ya lo hemos señalado, la resolución de las impugnaciones presentadas por Mr. Trump. Antes falta terminar el cómputo de los votos y en aquellos estados donde esté señalado el recuento, deberá realizarse (como en Orden de aprehensión /yo



Georgia, por ejemplo). Una vez hecho este se irán las impugnaciones a las Cortes Estatales, quienes definirán si existieron irregularidades o no en las elecciones. Pero debo decirles que el voto anticipado y el voto por correo son legales. Mr. Trump no tiene razón en cuestionar su legalidad y anticipo que las Cortes le van a mandar a paseo si insiste en esto.

Terminado el cómputo en cada estado, deberán certificarse los resultados dentro de las dos semanas siguientes a la conclusión de la jornada electoral. Esto cambia en cada estado (California, por ejemplo) pero las certificaciones deberán quedar listas para los primeros días de diciembre. Posterior a esto, el día 8 de diciembre, conforme a la Ley de Conteo Electoral, los estados deberán concluir el cómputo, resolver las disputas generadas con motivo de las elecciones y determinar al triunfador de los votos al Colegio Electoral.

Todo el show, se supone, debe terminar al momento en que el electo presidente tome juramento el 20 de enero de 2021. Pero a la novela todavía le faltan capítulos, habrá que ver cuál es el compromiso de las legislaturas estatales en la elección, si se va a respetar el voto popular, si Trump por fin cerrará la bocota y se irá despacito, muy despacito a... su Torre a chillar del coraje. Estoy convencido que en un régimen que se precie de ser democrático, debe de existir, muy por encima de los intereses particulares de las facciones, el RESPETO AL VOTO DE LOS CIUDADANOS. Esto es lo esencial. Si Mr. Trump sigue de necio pasará a la historia como un golpista, sin lugar a dudas. La democracia americana debe de poner a cada quien en su lugar, y Mr. Trump debe irse a donde le corresponde: a la puritita... ¡He

YA SE VA Y NO VOLVERÁ!



# **ENREDADER**

**ESCÚCHANOS** TODOS LOS **MIÉRCOLES** 7:00<sub>PM</sub>

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

## FITO AVANZA CON LA COALICIÓN.

El llamado Tucom (Todos Unidos I Contra Morena) integrado entre el PRI, PAN y el PRD como bloque opositor, finalmente ya se formalizó. Con la presencia de los líderes de cada partido y figuras de fuerte presencia al interior de cada uno y entre la población, se establecieron los



acuerdos para ir juntos en el proceso electoral 2021 con un candidato de unidad. Esto fue un gran avance para *FITO* BONILLA, quien ya está perfilado como el aspirante al que todos darán su respaldo para que llegue a la gubernatura.

#### SIN ACUERDOS EN LA 4T.

En tanto, en la Cuarta Transformación todavía no hay acuerdos, aunque hay definiciones: el Verde se pronunció porque su candidato a gobernador sea **DAVID MONREAL**; en Morena sigue la disputa entre **DAVID**, **ULISES**, *EL OSO* y **JOSÉ NARRO**, pero ahora se le suma que a nivel nacional, **ALBERTO ANAYA** pidió como condición para ir en coalición con Morena y el Verde, que Zacatecas sea siglado para el PT. Dado que los de la estrella ya tienen candidata y ella es GEOVANNA BAÑUELOS entonces sigue la novela en la que se está ajustando la escena de las disputas.

## **OTROS SIN CANDIDATO.**

Los demás partidos que deben de ir solos no cantan mal las rancheras y siguen en la búsqueda de una figura que les represente y con la que puedan ser competitivos en el 2021. Así andan Nueva Alianza, Movimiento Ciudadano, Partido Encuentro Solidario y otros de registro nacional y local que, aunque ya se les ven algunos nombres, todavía andan a la cacería y al acecho de personajes que les

puedan dar la representatividad que necesitan para dar una mayor competencia.

### LOS MÉDICOS NO QUIEREN **LETRAS DE ORO.**

A la comunidad médica le cayó como patada de mula que los diputados locales estén proponiendo que a los doctores se les haga un reconocimiento con letras de oro en la tribuna del Congreso local. Los médicos, lo que piden es que se aumente el presupuesto para atender las necesidades del sector y para incrementar los salarios de médicos, enfermeras y personal administrativo. Eso es lo que quieren porque esos reconocimientos no solamente son vanos sino innecesarios. Obvio que a todos les viene mejor que tengan más recursos para atender la emergencia sanitaria y todo lo que les falta. Mejor cada diputado se había de poner las pilas para que les den más lana a los doctores...

## **LUEVANISTAS SE** QUEJAN DE LA DECISIÓN.

En la comida del sábado con ROBERTO LUÉVANO, varios de los invitados, Luevanistas de hueso colorado, se quejaron de la decisión del PRI de que **FITO BONILLA** sea el virtual candidato a gobernador, a pesar de los esfuerzos de LUÉVANO de ser disciplinado y cauto, y mantener la concordia y la unidad. No se sabe si fue el



frío, el vino que estaban tomando para calentarse las tripas o que las gorditas estuvieran picosas, pero algunos fueron muy duros en sus discursos al decir que esa decisión era una imposición; mientras, ROBERTO se ponía de mil colores porque él quiere mantenerse institucional. Lo bueno es que **FITO** también ha mandado señales de unidad y de inclusión para que las cosas marchen bien a favor del tricolor.



# POLITIQUERÍA



-MI ULISES, ¿YA PROTEGIÓ LAS TUBERÍAS DE SU CASA?



# SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO EN LAS ELECCIONES DE 2021. TODAS Y TODOS, SIN DISTINGO, TENDRÁN UN ESPACIO PARA QUE LOS CONOZCAN.



# 'TETE' INGUANZO VA POR LA JOYA DE LA CORONA.

Por candidatos, Morena no para: la empresaria *Teté* Inguanzo es otra de las cartas que el partido guinda tiene para la capital de Zacatecas. *Teté* ha apoyado la campaña de David desde el 2016 y también en esta última del 2018. Representó un factor importante para que Morena ganara Zacatecas, lo que la convierte en un as bajo la manga de este partido para seguir conservando la capital del estado.



# ÉRICK MUÑOZ BUSCA La diputación por el pri.

El subsecretario de Concertación de la Secretaría General de Gobierno, Érick Muñoz, es uno de los hombres de más confianza del gobernador Alejandro Tello. Él ya fue candidato en el 2018 y está integrado en la lista de incondicionales y de prioridades que el gobernador le presentó al Consejo Estatal del PRI, por lo que, seguramente, estará en la boleta electoral del 2021.



# FELIPE MONTOYA VA TRAS Villanueva.

Otro de los que anda buscando quedarse con la candidatura a presidente municipal en Villanueva, es Felipe Montoya, quien está haciendo méritos para ser considerado en las filas del PRI y llevar el estandarte de candidato a la alcaldía. En el PRI al menos ya lo están viendo.



# 'TERE' GARCÍA, PARA Legisladora en Guadalupe.

La regidora de Guadalupe, *Tere* García, siempre ha militado en el PAN y tiene todas las condiciones de ser candidata a diputada local con la posibilidad de que se establezca la coalición entre el PRI, el PAN y el PRD, porque el blanquiazul pediría al tricolor, justamente el espacio para ella e ir a la segura.



#### **AUTONOMÍA ECONÓMICA DE LAS MUJERES**



MARÍA DEL CARMEN SALINAS

Tesorera del Senado de la República

# Ley Olimpia Nacional, un avance en el empoderamiento de las mujeres

Sus consecuencias económicas serán atacadas desde el Estado con prevención, sanción y empoderamiento

l caso de Olimpia Corral en México, mujer que impulsó se castigara la difusión de contenidos sexuales sin consentimiento a través de los distintos canales digitales, puso sobre la mesa de discusión la violencia digital de las que también son víctimas las mujeres en nuestro país. Su lucha fue ampliamente respaldada por los movimientos sociales de mujeres, que desencadenó una serie de reformas legales

El pasado 5 de noviembre de 2020, la Ley Olimpia, denominada así en honor a la lucha incansable de esta joven mujer, fue aprobada por unanimidad en el Senado de la República, reformando de esta manera la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, en donde se tipifica la violencia digital y mediática en contra de las mujeres.

En los últimos años, la evolución de las redes sociales ha cambiado la forma en la que nos relacionamos, lo que compartimos y lo que se perpetua en el universo denominado Internet pues los contenidos que ahí se generan, pueden permanecer en ese espacio permanentemente aún sin el consentimiento de quien se difunde; por ello, es de suma importancia la regulación de la violencia digital que podemos englobar en cuatros grandes rubros:

 Difusión de fotografías sin consentimiento de las víctimas.

Amenazar con la publicación de determinado contenido en medios digitales

3. Difamar a las víctimas a través de redes sociales.

4. Acoso digital.

Por tantó, la regulación era preponderante, pues la facilidad con la que accedemos a las redes sociales, compartimos y convertimos una fotografía "viral" en tiempo real no tiene precedente, como tampoco lo tiene su alcance al llegar a miles o millones de personas en un breve lapso de tiempo. Si bien, esta característica intrínseca de la era digital que vivimos puede ser una gran herramienta de comunicación, también brinda la oportunidad de que quien difunda contenido sexual de una mujer pueda hacerlo, hasta hace poco, sin ninguna sanción para el agresor.

Sin embargo, la persona victima debe afrontar estas nuevas formas de violencia con un estigma que trae consigo una serie de consecuencias psicológicas, físicas, emocionales, sexuales y económicas.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ



Por: Lady MIZZ HUEVOS

# de la semana



fue decisivo, el PRI-PAN y PRD dijeron si a la alianza que podría llevarlos a Palacio de Gobierno durante los próximos seis años. Pero, apenas comienzan las intenciones, porque todavía falta formalizar ante los institutos electorales la posición; tienen hasta el 23 de diciembre para afianzar.

ESTE DOMINGO SE REUNIERON los dirigentes del PRI, PAN y PRD y sus principales liderazgos. Fueron Enrique Flores, Noemí Luna y Arturo Ortiz Méndez quienes se presentaron y comenzaron las mesas de negociación, pero, en el momento, sólo fue en lo local la alianza, para lo federal, al parecer, cada quien se rascará con sus

IDO FUE MUY APRESURADO porque ya sienten el agua en los aparejos, porque los contrarios ya trabajan en campañas de afiliación; el sápropias uñas. bado, Noemí Luna aseguraba que los panistas de la entidad aceptaban una coalición con cualquier partido, excepto con Morena. Mientras en el PRI hacían lo propio, nombrando a Adolfo 'Fito' Bonilla como Coorer en naciam o propio, nomo ando a muono enco bomi dinador Estatal de Afiliación y Refrendo de Militancia.

CON ESTA FIGURA QUE también tiene Geovanna Bañuelos desde el Partido del Trabajo (PT) les permitirá hacer campaña sin penalizaciones. Podrán realizar estructura, juntas con liderazgos y demás actos, sin que el órgano fiscalizador tenga reprimendas. Muy bien pensada dicha estrategia.

# DICEN QUE EN LA PO-

LÍTICA NO hay sorpresas, sino que hay sorprendidos. Con dichas determinaciones, quedan diversos actores en el aire. Por el PRI, no se sabe a dónde mandarán a Roberto Luévano (principal opositor de la alianza, porque quería encabezarla); la aún senadora Claudia Anaya, que no la tumbó ni el covid. Posiblemente el distrito IV federal y la capital, serán las principales cuotas a cubrir. Así garantizan votos.

TRAS QUE POR OTRO LADO, se quedaría 'chiflando en la loma' Miguel Torres, alcalde de Villanueva, quien tenía todas las intenciones de ser el abanderado de la coalición PAN-PRD, como la carta fuerte; el profe, ahora deberá medirse con Fito Bonilla para saber de qué cuero salen más correas. Sin embargo, sabemos que la cargada va para el Re-

N SUMAS QUE RESTAN? Al parecer sí. Se reducen 3 a 1 las posibilidades ser candidatos; sin embargo, crecen las posibilidades de llegar a puestos públicos. Serán tres las mesas de diálogo donde se realizará un 'estira y afloja' sobre los escaños que quiere conservar cada uno de los partidos y ahí será donde la 'puerca tuerce el rabo'.

SÓLO QUEDA ESPERAR unos días más para conocer los términos y condiciones en los que se fragua esta alianza. Dicen que la unión hace la fuerza, mientras que en Morena aplican el 'divide y vencerás'. Las calabazas se acomodan en la carreta.

# ¡Hasta el próximo lunes!

# EN MORENA NO CAN-

TAN mal las rancheras. Mientras que el Tumor (Todos Unidos Contra Morena) se consolida, a los guindas les comen el mandado. Ahí todavía no se dan las definiciones. Es necesario, nos dicen, primero que se aclare la situación de David Monreal ante la Secretaría de la Función Pública, cuando salga 'limpio', se procederá a designarlo.

AUNQUE NOS DICEN que la punga primero será en el interior del Morenismo, los que sí están registrados, pues. Que con ellos se medirá si les da para ganar la entidad sin tener que invitar a un externo. Ahí están muy puestos Ulises Mejía, alcalde de la capital; José Narro Céspedes, senador de la República y el militante Luis 'El Oso' Medina.

LO QUE NOS CUENTAN es que primero se deberá sacar un cuadro de Morena y, si no les da, llamarían a un externo, en este caso, David Monreal. Eso es lo que sostienen las voces de dentro, que todavía no está nada definido. Es y será necesario que se llegue a un consenso y a la unidad partidista, porque sino, se podrá ir todo abajo.

MIENTRAS ESTO SUCEDE, este lunes David dará un posicionamiento, donde exponen, dará la cara por las supuestas irregularidades que están en su contra y le merman la posible candidatura. Estaremos atentos para revisar cuáles y cómo serán estas declaraciones.

# PERO

ENTRE TODO ESTO SUCEDE no puede haber nada para nadie, porque el Instituto Nacional Electoral (INE) cambió las reglas del juego para todos: de las 15 gubernaturas que se disputan, mínimamente 7 deberán ser representadas por mujeres. Los partidos y coaliciones no tienen otra: deberán preparar sus mejores cuadros femeninos para contender.

IDE LAS COSAS se revuelven; Morena sólo tendría seis candidatas competitivas y necesitaría 'sacrificar' una candidatura para generar la paridad de género. Por ello, la postura de Ricardo Monreal que fijó desde la Jucopo en el Senado. Él y otros coordinadores de bancada se opusieron.

CON ESTAS DISPOSICIONES la que saldría ganadora sería, por lo menos en la entidad, Geovanna Bañuelos, la única mujer de izquierda que está preparada para hacerse de la candidatura. Ella, impulua que esta preparaua para nacerse de la Carbidacora. Eria, mipur-sada por el PT, podría unir todas las fuerzas izquierdistas y dar el paso para gobernar el estado. Cosa que no les gusta mucho a

REMOS ESPERAR las posibles impugnaciones que se den a través del TEPJF, porque ahí se podrían amparar algunos candidatos y salir avantes. Todo es cuestión de tiempo y de los acuerdos que se logren aquí.





# #Definiciones

I que sigue en la lucha para ser el próximo candidato de Morena al gobierno del estado es ULI MEJÍA HARO, aún alcalde de la joyuki de la corona. Digo aún, porque, al parecer en próximos días pedirá licencia y se dedicará de lleno a buscar esa posición, que si es jugada bien, podría ser el próximo mandamás de la entidad.

Tuvimos la oportunidad -finalmente- de poder platicar a fondo con él. Todos sabemos que él suspira por dicha candidatura y nos saltamos ese paso. La pregunta del millón, fue: ¿llegaría a permear la unidad si se le da dicha oportunidad? Pos la cosa está canija, porque dice que sí, pero como AimeP3, bajo sus condiciones.

# #LosQue SiLlevenLos Principios

a dijo el alcalde, sólo habría unidad con los que lleven los principios de la 4T, los que no han mentido, no han robado ni traicionado... cosa que, pos está cabrona, digo, creo que ningún partido tiene perfiles así, pero fue un mensaje político claro: con haaartos no habrá ni agua, si llega a ser él.

Interesante charla la que tuvimos, ya que hablamos de todo menos de la joya de la corona, porque sabemos y le decimos, lo vemos hasta en la sopa. Obviamente, se esperará -como dicen todes- a que los tiempos electorales se den para poder descoserse; mientras, pos las cosas se caldean día tras día.

# #Reconocimientos

áaaalgame Dior, el que anda brillando en latino-américa, es don JULITO CÉSAR CHÁVEZ, quien fue reconocido Líder Internacional en la categoría de Gobierno Incluyente y Resiliente, que lo otorga el Instituto Iberoamericano Más Gobernantes Líderes, por lelvar una administración ejemplar durante la pandemia. La ha sabido llevar, pues.

Entre las cosas que destacan y por lo que lo reconocieron, fue por no endeudar al municipio; además, transparencia, innovación, e imagen y liderazgo públicos. Así que el alcalde deberá andar muy pavoneado, ya que no es nada menor ganar dicha presea. Bien dicen por ahí, el que come callado, come dos veces...



ablando de Guadalupe, pues esos del OPC, u Operativo de Protección Covid no dan una. Según ellos andan viendo que las gentes cumplan con las medidas sanitarias, pero en el Tianguis de esta demarcación, les fue como en feria: los reclamos por cómo llevan el manejo de la pandemia, llegan queriendo imponer cuando ni siquiera van con frecuencia.

Nos cuentan que los que sí se la pasan echando rondines, son los de Protección Civil Municipal, quienes tienen más conciencia y andan generando conciencia, no como los estatales que llegan a imponer ideas sin tacto alguno. Lo bueno es que los comerciantes son haaarto bravos y no se dejaron. Suerte pa' la próxima... ingenuos (diría CHOLE LUÉVANO).



ooo, bueeeno. El que anda con todo queriendo posicionarse con la 'chaviza' es PEPE MARRO, digo NARRO, quien -al parecerse compró un espacio en la prestigiosa revista Rolling Stone, donde sugiere, que él es el bueno con todos los millennials. Así como lo lee. Pero como que el don no entiende a la chaviza, porque aquí ni circula la página ésta.

Habiendo taaaantos influencers, millennials con público y otras estrategias, el c-nador quiere acercarse a los chavos de una forma equivocada. Se ve que anda con todo en las campañas, pero pobre don, que le crea quien no lo conozca, porque sabemos que tiene haaaaaaarta cola que le pisen y esta es su última oportunidad para brillars... se le fue el tren.

# iHasta mañana!

# Estadesia